

DE INSTRUCCIÓN PÚBLICA

LA REFORMA DE LA SEGUNDA ENSEÑANZA

Reparos á un Real decreto.

El defecto más grave de que adolece la reforma del Sr. Bergamín consiste en una inexplicable inversión de términos.

Efectivamente, es la segunda enseñanza la que está enferma, principalmente, y el ministro de Instrucción pública aplica la medicina á la enseñanza universitaria.

Que el bachillerato necesita más perentorio remedio, es claro. No hay pedagogo, ni catedrático, ni político especialista en cuestiones de Instrucción pública, que no haya clamado contra los defectos de la segunda enseñanza.

Llegó casi á constituirse y establecerse, años atrás, el que los profesores de Universidades á cuyo cargo corría el discurso inaugural, ponderasen la inverosímil ignorancia de todo, y la absoluta falta de preparación con que los bachilleres se acercan á las aulas de las Facultades mayores, inhábiles para toda labor seria.

En el Congreso, y con motivo del debate sobre las concesiones otorgadas al Colegio Alemán de Madrid, se reconoció y repitió hasta la saciedad lo que los profesores lamentaban antes, y la voz pública, manifestación del consentimiento universal, había ya proclamado, hasta el punto de cristalizar el general sentir en un adagio demasiado duro y familiar para que pueda recogerse en estas columnas.

Y todavía restan, en confirmación de nuestra deplorable tesis, la voz elocuente de los hechos.

Aprobadas las asignaturas todas del grado de bachiller, con las notas que se quiera, conseguido el doble grado con lucimiento en el examen, ningún joven, sin embargo, se encuentra en condiciones de presentarse sino en las Universidades y Facultades de Medicina ó Farmacia, porque prescribe la ley que para matricularse en ellas basta presentar el título obtenido en los Institutos.

Para ingresar en una Academia militar... en cualquier Centro en el cual se exija, no el título, sino saber alguna de las disciplinas incluidas en el plan de asignaturas que hubo de cursar para lograr aquél, es precisa una preparación especial en Academias y Colegios particulares.

El propio Sr. Bergamín, y en el mismo proyecto de decreto que comentamos, reconoce la verdad de la opinión de todos y conviene con ella. Por eso, en el art. 3.º restablece los "exámenes de ingreso en Facultad", prueba evidente de que se desconfía de la capacidad testimoniada por la posesión del título de bachiller, puesto que se exige otra prueba de su existencia en nuevo examen.

El cual nuevo examen es una repetición del sufrido al hacer la reválida del bachillerato, y por consiguiente, constituye ó una inutilidad, si se supone que los profesores del Instituto cumplieron con su obligación y fueron justos al calificar, ó una seria ofensa para el criterio ó inequívoca prueba de lo contrario. Lo único que no vale es de garantía, pues las mismas lenidades ó negligencias que los profesores de segunda enseñanza, pueden padecer los de Universidades.

De suerte que el restablecimiento del examen de ingreso en Facultad no puede admitirse de otra manera que considerando confesión paladina de la urgencia de reformar el bachillerato, y de que mientras no se haga, los alumnos, con estudios privados, suplan las fundamentales deficiencias y esterilidades de lo que, según la ley del 57, debiera ser aplicación de la primera enseñanza y preparación para la superior, y no es nada sino serie respetable de años perdidos, de actividades desperdiciadas, y aún tal vez de aptitudes atrofiadas.

Pero es evidente que lo natural y lógico hubiera sido reorganizar el bachillerato, y no pedir que los alumnos en sus casas y á su manera busquen un complemento de Instrucción y enmienden la plana al Estado.

Conviene fijarse en la naturaleza que el proyecto de decreto del Sr. Bergamín asigna al examen de ingreso en Facultad, por su art. 4.º

Para Filosofía y Letras versará sobre las enseñanzas del bachillerato y traducción al castellano de un texto latino y otro francés.

Para Derecho, las materias que para Filosofía y Letras, mas las del curso preparatorio.

Para Ciencias, Medicina y Farmacia, se exige de la traducción del texto latino, pero se mantiene lo demás, y se aprueba un poco en matemáticas y ciencias físicas y naturales.

Ahora bien, nadie negará, nadie pondrá en duda que los bachilleres no concluyen sus estudios en disposición de sufrir tales exámenes. Por donde si los catedráticos de las Facultades cumplen su deber, no llegará á matricularse en aquellas alumnado ninguno. Y si, lo que en la práctica sucederá, no son severos, abren la mano, ¿para qué el nuevo examen, como no se trate de molestar á todos?

Otra anomalía encontramos de bulto: la de apreciar como mérito para la calificación del examen de ingreso á la Facultad de Medicina el conocimiento del alemán y del inglés. ¿Por qué no también

para las otras Facultades? ¿Ha caído el ministro en la vulgaridad de creer que solamente libros de ciencias son los que se escriben en inglés y alemán? ¿Ignora que parte del Derecho (el político) sobre todo, el Constitucional, es inglés, y, por tanto, es más útil para el estudio la lengua inglesa que la latina? ¿Olvida que la Filosofía y aun la Literatura castellana cuentan con obras alemanas de imprescindible conocimiento?

Aparte de que, como hemos ya indicado, el estudio de esos idiomas supondría estudios privados, que el Estado no debe suponer, sino darlos en la segunda enseñanza si ésta ha de preparar efectivamente para la superior.

Otros reparos é indicaciones habremos de hacer á las reformas del Sr. Bergamín. Pongamos punto por hoy.

EL PRELADO DE SEGOVIA

El Ayuntamiento de esta ciudad ha dado hoy un banquete en honor del Prelado, ilustrísimo Sr. Gandásegui, para corresponder al que su Ilustrísima dió ayer en obsequio á las autoridades y representaciones llegadas de Ciudad Real.

Al final se pronunciaron elocuentes brindis, que fueron muy aplaudidos. Las representaciones manchegas asistieron al banquete.

Durante la mañana de hoy recorrió el Prelado algunas calles, conversando con los comerciantes á las puertas de las tiendas, y con cuantas personas le saludaban á su paso.

El público le ovacionó estrepitosamente. El ilustrísimo señor Obispo se propone asistir á la primera sesión que celebre el Ayuntamiento, para saludar en él á Segovia.

LO DE SARAJEVO

Un hecho grave, rodeado de misterio.

Le Figaro publica despachos procedentes de centros bancarios alemanes diciendo que la información abierta en Sarajevo á consecuencia del atentado, ha comprobado un hecho que encierra tal gravedad que puede ser materia á que el Gobierno austro-húngaro tome algunas medidas.

Es objeto de conjeturas animadas la constatación que dará Servia á Austria-Hungría, si ésta acuerda llevar á cabo dichas medidas, y si, resistiéndose á ellas, solicitará el apoyo de Rusia, en caso de que el Gobierno de Viena pretenda apelar á la fuerza para hacer efectivo el acuerdo adoptado.

Asigura Le Figaro por su parte que en determinados centros parisiños no se comparan estos temores, y se estima que el pánico que parecen apoderarse los mercados bursátiles berlineses y vieneses, no tiene razón de ser.

SERVICIO TELEGRÁFICO

Veraneo Regio En Santander.

El cumpleaños de la Reina madre.

Al amanecer del día de hoy, y al medio día, hicieron salvas todos los buques de guerra anclados en la bahía, para festejar el cumpleaños de la Reina Doña María Cristina.

Los barcos mercantes y balandros surtos en el puerto están engalanados. Los edificios oficiales y muchos particulares lucen banderas y colgaduras.

Paseando por la población.

Durante la mañana de hoy han paseado por la población las Reinas Doña María Cristina y Doña Victoria, acompañadas por la duquesa de Montpezat.

Después visitaron en su residencia á los hijos del Infante Don Carlos.

El Rey y el "Patria".

Al medio día de hoy fué cumplimentado el Rey por el comandante del crucero Patria, quien fué presentado á S. M. por el cónsul de Cuba en Santander.

La entrevista duró diez minutos, y en ella demostró el Monarca conocer muy á fondo la situación é intereses de Cuba.

Firma de Su Majestad.

El Rey ha firmado los siguientes decretos: De la Presidencia.—Declarando condecoración oficial la medalla conmemorativa de la batalla de Chicliana.

—Nombrando vocal del Consejo de Administración de la Caja de Huérfanos de la Guerra al general de división D. Luis Ezpeleta Contreras.

—Promulgación de la ley derogando el párrafo primero del artículo 160 del Código de Justicia Militar.

—Creando un Juzgado civil de primera instancia en Ceuta.

De Hacienda.—Concediendo un crédito extraordinario de 800.000 pesetas al Presupuesto de Fomento para gastos de la concurrencia de España á la Exposición de Panamá.

—Idem íd. de 27.000 pesetas al Presupuesto de Gracia y Justicia para pago de bulas al Arzobispo de Valencia y otros Prelados.

Los marinos del "Patria".

En Miramar han sido obsequiados los marinos del crucero cubano Patria con un banquete que habían organizado los elementos españoles que residieron en Cuba.

CAMPAÑA DE MARRUECOS

LOS MOROS ATACAN

Nuestras fuerzas sufren importantes bajas. Siete muertos y cuatro heridos. Tropas heroicas. Más noticias de Africa.

SERVICIO TELEGRÁFICO.

TETUAN 21. Unos cuantos moros que merodeaban la noche pasada por Río Martín, robaron cuatro mulos, propiedad del contratista de las obras para construcción de la carretera. También se llevaron una vaca, una lancha de pescar y todas las redes y aparejos que encontraron en el río.

Las fuerzas destacadas en la posición de Mogote, pertenecientes al regimiento de Mallorca, que salieron ayer á descubierta, sufrieron una tremenda descarga del enemigo, oculto en unos repliegues del camino, cayendo muertos siete hombres y heridos cuatro. Acudieron inmediatamente refuerzos de la posición, repeliendo la agresión y haciendo huir al enemigo.

Este tiroteó horas después á las fuerzas de Ingenieros que construyen un bloqueo frente al poblado de Buselman.

Como el enemigo arreciaba en el fuego, tuvo que intervenir la artillería, que estuvo funcionando largo rato, acudiendo el general Marina con su Estado Mayor.

El enemigo huyó.

Las bajas. Heroísmo de nuestros soldados. Entierro de un soldado. Continúa el tiroteo.

Las bajas sufridas en el ataque á la sección del regimiento de Mallorca, en las de la posición del Mogote, son las siguientes: teniente D. Manuel Asensio, gravísimo.

Cabos Juan Paniagua Escorivuela y Juan Bello Zapater; el primero grave, y el segundo leve.

Soldado Miguel Salvador Bondía, gravísimo.

Muertos: sargento Ricardo Canet y Canet; soldados Sebastián Cortés Picanol, Manuel García Olmo, Francisco Ruco Olmar, Miguel Sánchez Pérez, Jaime Prats Godoyol y Avelino Calabuig y Calabuig.

Es objeto de generales elogios la heroicidad demostrada por esta fuerza, perteneciente toda ella á la segunda compañía del primer batallón de Mallorca, mandada por el capitán D. Luis Alonso Orduña, que dirigió muy acertadamente la defensa, evitando hubieran más bajas.

All ser conducido al Hospital Militar falleció el soldado Miguel Salvador Bondía, y poco después de ingresar en el benéfico establecimiento murió el teniente Asensio.

El soldado Salvador fué enterrado ayer tarde en unión del sargento y seis soldados que murieron en el lugar mismo de la acción.

Al entierro, que constituyó una verdadera manifestación de duelo, asistió el general Marina, con sus ayudantes y numerosos jefes y oficiales francos de servicio.

El cadáver del teniente Asensio ha sido llevado á Ceuta, donde recibirá sepultura. El enemigo sigue tiroteando.

Esta mañana hostilizó el servicio de descubierta, á cargo de la mehalá, dos de cuyos soldados resultaron heridos gravemente.

Entierro del teniente Asensio.

CEUTA 21. A las seis de la tarde de ayer se verificó el entierro del teniente D. Manuel Asensio, herido en Tetuán.

Presidió el duelo el general Borbón, asistiendo el alcalde, concejales y numeroso público, entre el que dominaba el elemento militar, franco de servicio.

Imposición de una gran cruz.

TETUAN 21. En el palacio de la Residencia se ha verificado la imposición de la gran cruz de Isabel Católica, concedida al gran visir Ben Azuz, cambiándose entre el agraciado y el general

Marina, que le impuso las insignias, los discursos de rigor.

Asistió al acto el Gobierno indígena, en pleno, el personal del gabinete diplomático y el de la Residencia.

El general Weyler.

ALHUCEMAS 21. De Burgos al balneario de La Toja, don Valeriano S. Flores Estrada; de Oviedo á Luanco (Asturias), D. Anselmo G. del Valle; de Valladolid á Villanueva de Gijón provincia, D. Amado Valentín Aguilar; de Torrelodones á Saro de Carriedo (Santander), D. Moisés Gómez y familia; de Biarritz á Bélgica, doña Isabel Abarzuza, viuda de Cárdenas; de El Escorial á San Sebastián, D. José Bestard; para Mesones (Zaragoza), don Mariano Cimarra, y para Almansa, D. Antonio Real.

—Se han trasladado: De Burgos al balneario de La Toja, don Valeriano S. Flores Estrada; de Oviedo á Luanco (Asturias), D. Anselmo G. del Valle; de Valladolid á Villanueva de Gijón provincia, D. Amado Valentín Aguilar; de Torrelodones á Saro de Carriedo (Santander), D. Moisés Gómez y familia; de Biarritz á Bélgica, doña Isabel Abarzuza, viuda de Cárdenas; de El Escorial á San Sebastián, D. José Bestard; para Mesones (Zaragoza), don Mariano Cimarra, y para Almansa, D. Antonio Real.

Los señores de Llanos y Torrija (D. Félix) han regresado de su excursión á París y Londres, y han marchado á El Escorial, con sus hijos.

EL BARON DE SACRO-LIRIO

Anoche ha fallecido en su casa, paseo de Recoletos, 21, el excelentísimo Sr. D. Agustín Fernández de la Serna y López de Hoy, barón de Sacro-Lirio.

Era el finado senador vitalicio, adscripto al partido liberal, pero católico de corazón, como lo prueba su vida de ferviente cristiano y aquellos sus artículos periodísticos, inspirados en la más pura ortodoxia, en que tan bien trató de la cuestión romana.

Descanse en paz el perfecto caballero, para cuya alma rogamos una oración á nuestros lectores, y reciba su distinguida familia el testimonio de nuestro sentimiento.

DE ALHUCEMAS POR CORREO

ALHUCEMAS 16. A pesar de continuar los indígenas transportando en botes sus mercancías con destino á Melilla y Ceuta, se ha visto nuestro mercado muy concurrido, en el que los comerciantes de la plaza adquirieron más de cien mil huevos que el vapor correo Sagunto ha transportado á Málaga.

Hace dos días se encuentra fondeado en esta rada el cañonero Bonifaz. Con el fin de practicar ejercicios de tiro al blanco, zarpó ayer mañana para alta mar, regresando por la tarde á la rada, donde continúa.

Con motivo de celebrarse hoy la festividad de la Patrona de la marina, ha tenido lugar en esta iglesia parroquial una solemne función religiosa, á la que han asistido la autoridad de la plaza, elementos civiles y militares y numeroso público. Concurrieron también al acto, además de este destacamento de marina, varios oficiales, condestables y marinería de la dotación del buque.

El templo hallábase profusamente iluminado y engalanado con gran número de banderas y atributos marítimos.

Invitados por la oficialidad del buque, pasaron á bordo varios de la localidad, donde fueron obsequiados, pasando la tarde alegremente, viendo los festejos que para distracción de la tripulación habían improvisado, figurando en el programa cuecas marítimas y concurso de natación. Mañana zarpará el cañonero con rumbo á Levante.

La comida de este destacamento marítimo ha sido espléndida, y á ella fueron invitados individuos de los distintos cuerpos de la guarnición, reinando entre todos gran armonía.

Son varios los vapores mercantes que estos días fondean en esta rada, conduciendo todos ellos indígenas que regresan de Argelia, después de terminar la siega; asegurando que son muchísimos los que hacen el viaje por tierra, con el único fin de ahorrarse el importe del pasaje.

DE MI CARTERA LOS HÉROES ALTRUISTAS

¿QUIEN SE ACUERDA DE ELLOS?...

En una casa de cualquier calle de cualquier población se declara un incendio. En unos minutos, el terrible elemento se adueña de la finca. Los vecinos piden auxilio con voces angustiosas... Los muebles lanzados por los balcones, rebotan en el empedrado, haciéndose astillas. El terror enloquece á muchos infelices... Las llamas asoman como lenguas de fuego por el tejado, y por intervalos se escuchan siniestros crujidos y retumbantes desplomes...

—En una de las guardillas hay una anciana imposibilitada, y esa anciana es mi madre!—dice con desgarrado acento una chiquilla á quien el instinto de conservación hizo escotarse ante la muerte...

—¿Quién será capaz de salvar á la desdichada, si el precio de la aventura es la vida del que la intente?

Hombres valerosos hay en la calle, y todos bajan la cabeza, ninguno osa adelantarse en aquel océano de fuego.

Un individuo de humilde estofa se abre paso á codazos entre la multitud, y entre el asombro de los circunstantes desaparece en aquel inferno gritando:

—¡Yo la salvaré... es preciso salvarla!... La muchedumbre guarda un silencio angustioso. Todas las miradas convergen á la puerta por donde sale un humo negro y amezacotado, que estranguila y ciega... Tamaleándose, con sus vestidos hechos jirones, la cabellera chamuscada y en las pupilas espeluznadas el horror de la tragedia, surge al fin el héroe, sosteniendo en sus brazos un cuerpo exánime... La multitud reacciona, ovacionando con frenesí á aquel hombre estupefacto. Pero el valiente no oye los aplausos... El dolor de sus terribles quemaduras ha agotado su resistencia física. El vencedor cae vencido, tras de haber ganado la batalla.

Durante unas horas es "el hombre del día". La Prensa ciñe sus sienes con una corona de elogios y popularidad. Los periódicos ilustrados publican su fotografía... El héroe, extratanto, lucha entre la vida y la muerte en la sala de un hospital. De allí sale con un brazo y una pierna menos.

Se manda abrir un aparato suelto contradictorio, donde informan el alcalde, el párroco, la Hacienda pública, el director de la Clínica de Cirugía y el gobernador civil.

CAMPAÑA PATRIÓTICA

UN DISCURSO DEL CONDE DE LA MORTERA

El problema marroquí.

Porque creemos conveniente que la atención nacional se fije en el gran asunto del Norte de Africa, como lo hizo durante la discusión de este problema en el Parlamento, escribimos á continuación una parte del discurso pronunciado por el señor conde de la Mortera, en el mitin de Torrelavega:

Recuerda que en el último debate parlamentario se han propuesto tres soluciones distintas: el abandono de nuestra zona, pedido por los republicanos; la acción militar que se completará luego con la civil, según el plan iniciado por el conde de Romanones y seguido por este Gobierno, y en fin, la solución del protectorado.

Examina una tras otra las tres soluciones. Del abandono dice que es imposible y que sólo se explica lo pidan quienes consideran á Marruecos como una colonia. Ni lo es, ni lo pudo ser nunca, porque entonces no habríamos buscado expansiones en otros continentes; remotos teniendo tan cerca el africano. Negocio no podrá ser nunca el de Marruecos, pero además la raza española que ha sabido colonizar no ha sabido ó querido nunca explotar á sus colonias. La zona Norte de Marruecos es la garantía de la seguridad de la Península, para defender á la cual de un vecino poderoso instalado en la costa Norte del Imperio tendríamos que realizar sacrificios mucho mayores de los que pueda costarnos nuestra preponderancia en Marruecos; pero además no estamos allí por nuestra voluntad, sino por la de todas las naciones para impedir que estén quienes sean más poderosos que nosotros.

Dice que en las conferencias internacionales ha tenido ocasión de observar cómo se guarda á España consideraciones muy superiores al puesto que por su potencia ocupa. Compara á España con esos grandes señores venidos á menos que conservan aún, si no su fortuna, su casa solariega y mantienen su rango, muy superior al de los advenedizos enriquecidos, porque cuidan de cumplir con todos los deberes sociales.

Dice que se reputa á España nación degradada, pero no degradada. En cuanto faltase á sus compromisos, perdería el puesto que tiene en el mundo.

Los republicanos, para tranquilizarnos sobre las consecuencias del abandono, aseguran que siendo tantas las naciones interesadas en la neutralidad del Estrecho ellas cuidarán de que ninguna predomine cuando España se desentienda. Eso mismo estuvieron diciendo durante muchos siglos muchos españoles para combatir á los Gobiernos que se preocupaban de la defensa de Flandes y eso mismo decían los turcos por ser tantos y tan hostiles entre sí sus enemigos, y, en efecto, ese equilibrio permite vivir hasta que las naciones rivales se ponen de acuerdo en repartirse el botín, como se repartieron Flandes y se han repartido Turquía. Porque si en el Norte de Africa no hay territorio bastante para saciar á todas, entrarán en la combinación Baleares y Canarias. (Grandes aplausos.)

Entra á analizar la solución del Gobierno, que consiste en dominar nuestra zona por la fuerza, ya que los moros se resisten á reconocer nuestra autoridad.

Afirma que, en realidad, toda posición del interior de Marruecos ocupada de un modo permanente implicaría la guerra, porque el servicio de convoyes á esa posición determina el ataque constante de los kabilios, la toma de nuevas posiciones para proteger el camino, nuevos ataques de los moros desde posiciones más alejadas y nuevas operaciones para desalojarlas de ellas, y así, gradual é insensiblemente, la conquista, palmo á palmo, de Marruecos.

Asegura que no sabe á qué temer más, si á esta acción militar tan equivocada, si tan costosa, ó á la acción civil que para después se anuncia, porque á estas fechas, cuando no hemos ocupado sino una parte mínima de nuestra zona y no dominamos más territorio que aquel á que alcanza la acción de fusiles y cañones, hay ya nombrados, á las órdenes del alto comisario, más de trescientos funcionarios civiles, distribuidos en una plantilla de jefes de negociado y oficiales de todas clases, cobrando en junto 1.200.000 pesetas entre sueldos y gratificaciones, y se ha dado el caso—dice—de que deseando enviar á Marruecos á persona joven, trabajadora, competente y conocedora del árabe, como no tenía condiciones administrativas, hubo que inventar para él un cargo fantástico de inspector de Monumentos ó delegado de Bellas Artes.

Ayer mismo se firmaron los nombramientos de los magistrados de la Audiencia de Tetuán.

De modo—agrega—que cuando nuestros soldados no pueden apenas salir de los blocaos y el jallifa para celebrar las ceremonias religiosas rodeado de bayonetas españolas es tiroteado por los musulmanes, va á funcionar, sin embargo, en Tetuán, una Audiencia de magistrados españoles.

Se dice, para justificar esta política, que nos obliga á ella la resistencia de los moros, y de este modo—afirma—exosamos hacer examen de conciencia para averiguar si su conducta no depende de la nuestra.

Pone el ejemplo de una casa en donde nadie obedeciera al cabeza de familia, ni la mujer, ni los hijos, ni los criados, y dice que si el emsergado de poner paz en aquella familia entrase amenazando á todos ó queriendo imponer por la fuerza y no por la persuasión, lo probable es que se unieran todos contra él.

El régimen del protectorado, que es la tercera de las soluciones en que coincidieron voces muy distintas de la Cámara, podrá tener muchos inconvenientes, pero no se ha empezado por él, sino por el régimen de la acción militar, no se ha ensayado y debe ensayarse.

Verdad que España no lo ha practicado nunca, pero en Túnez y en Egipto, países que tienen alguna semejanza con Marruecos, ha dado excelente fruto.

El régimen consiste en respetar la vida moral y en actuar sobre aquella sociedad por conducto de las autoridades legítimas, el jallifa y sus ministros, que deben servir para algo más que para asistir á un "champagne de honor".

Aduce como ejemplo, el sistema tan ensayado por los órganos oficiales, de construir

DE PORTUGAL

Signen los tumultos.

LISBOA 21. Los partidos de Alfonso Costa que regresaban de una reunión política celebrada en el teatro Apolo, de Lisboa, fueron provocados por grupos contrarios, que dieron muerte á Costa, degenerando la cuestión en reyerta y haciendo ambos grupos numerosos disparos, de los que resultaron algunos heridos.

Audió la Policía, restableciéndose el orden.

Labor parlamentaria.

LISBOA 21. El Cuerpo legislativo se reunió el día 27 del corriente, celebrando sesiones hasta el 29. El Gobierno se está ocupando de la labor que se ha de someter al examen de las Cámaras.

Monárquicos y republicanos.

BADAJOS 21. Noticias de Lisboa dicen que en el teatro de Apolo se celebró una Asamblea republicana electoral, con asistencia de gran concurrencia, presidiendo Vasconcelhos.

Se acordó un voto de confianza para el Directorio de la República. Costa expuso el programa, combatiendo la Monarquía.

Al terminar la Asamblea, los grupos que había en la calle profirieron gritos hostiles para los asambleístas.

En la calle de Santo Domingo, otro grupo hizo disparos, hiriendo á varios transeúntes, entre ellos dos niños de diez y siete años, respectivamente, que iban de paseo. Los agresores huyeron, pero se sabe que eran evolucionistas y sindicalistas.

En Setúbal, con motivo del viaje de propaganda de Almeida contra la República, en el teatro se promovieron desórdenes. Intervinieron los republicanos, amparados por la Policía, oyéndose mueras á Costa.

De la colisión resultaron varios heridos. Almeida marchó á Barreiro, repitiéndose la escena. Al regreso á Lisboa, un grupo de evolucionistas agredió á un republicano.

Este disparó, matando á uno é hiriendo á otro. Fue detenido.

La fuerza de Caballería cargó, originando carreras y sustos.

En Oporto, en el Centro republicano-radical, se celebró un mitin de protesta contra la actitud de los evolucionistas, pidiéndose la libertad del diputado Malva Vale.

LA PRENSA DE PARIS

PARIS 21.

El corresponsal de L'Echo de Paris en Londres telegrafía á su periódico que, debido á la iniciativa del Gobierno inglés, el jefe de Estado Mayor, general del Ejército ruso, asistirá á las grandes maniobras inglesas que se han de celebrar á mediados de Septiembre próximo, lo cual, añade el citado corresponsal, es una nueva demostración de la cordialidad en que se desarrollan las relaciones anglo-rusas.

PARIS 21.

Publica La Liberté un despacho de Nueva York diciendo que en las obras del Canal de Panamá y en la costa denominada de la Culebra, un barreno conteniendo varios kilos de dinamita explotó prematuramente, matando á cinco obreros é hiriendo de gravedad á 18.

EN CUARTA PLANA

Los últimos días de Pompeya.

Notas de sociedad

VIAJES

Han salido: Para Ciudad Real, doña María del Rosario Muñiz, viuda de Cuadrado; para Pozuelo, la señora viuda de Oteiza; para los baños de "El Charcón", en Salvatierra de los Barros (Badajoz), D. Isidoro García de Vimesa; para el balneario de la Muera (Bilbao), D. Francisco de Igual y Gómez; para San Sebastián, los señores de González Alvarez (D. Baldomero) y la señorita Luisa Silveira.

nosotros mezcetas. Esas mezcetas—dice—se levantarán para los creyentes, pues si lo son leerán en el Corán, que con los cristianos no han de mantenerse otras relaciones que la de la guerra, que Mahoma, en nombre de Dios, promete un paraíso singular a los que mueren luchando con ellos, y como la idea de tolerancia, difícil de comprender en España, es totalmente desconocida en Marruecos, esos moros, para quienes se construyen mezquitas, ó las consideran profanadas, si son verdaderos creyentes, ó no las frecuentarán si no creen, ó nos despreciarán, por atribuir al miedo lo que nosotros es una gran muestra de tolerancia.

Afirma que es preciso, en efecto, construir mezquitas y caminos y ferrocarriles y las demás obras de la civilización, pero no por las autoridades españolas, sino por las marroquíes, sin otro auxilio que el técnico que sea indispensable y el económico prudenientemente administrado.

Si la civilización—dice—se implanta en España á la fuerza, es posible que ni aun aquí la apreciemos.

Con la tercera parte de lo que se gasta en una guerra estéril que acrecienta los odios seculares podríamos dotar al Gobierno del jefes de recursos para muchas empresas que, realizadas por nosotros, tropezarían con la resistencia invencible de los indígenas y en un plazo que nunca sería breve, pero que quizás no excediera de diez á veinte años habríamos realizado la misión que nos asignan los convenios internacionales.

Diegen estos convenios, según el orador, que corresponde á España el derecho de velar por la tranquilidad de la zona y de aconsejar al Gobierno del jefes las reformas políticas, administrativas y militares que procedan.

Afirma que si el tratado dijese lo que suponen quienes lo interpretan desde el Gobierno, que España está obligada á realizar todo esto, ó no lo habría notado, porque siendo tantas las necesidades españolas, no era lógico que aceptáramos esa carga tan superior á nuestras fuerzas cuando otra fórmula menos onerosa nos hubiera permitido proveer á nuestros intereses y derechos exteriores.

Concluye diciendo que es deber de todos los que opinan en pro de esta tercera solución estimular á los Gobiernos para que la adopten, no soliviantando las pasiones políticas y excitando á las gentes contra el Poder público, sino respetando la facultad que todo el Gobierno debe tener para servir con la prudencia propia del caso la voluntad nacional, y propone que en este sentido se eleve una demanda que sea como conclusión del mitin, al presidente del Consejo. (Gran ovación, en la que se hacían repetidos vivas á España, á Maura y al conde de la Mortera.)

SECRETARIADO CENTRAL DE ENTONIZACIÓN DEL CORAZÓN DE JESÚS EN EL ROGAR

HOGARES CONSAGRADOS

Una anterior, 16 escuelas; 7 domicilios sociales; 2 periódicos; 290 hogares.

Se ha verificado la hermosa ceremonia en casa de los Sres. De Bautista; de doña Luisa Ballesteros de Torres; de D. Fernando Hergueta; de D. Pablo G. Retortillo; de don Feliciano Ortega; de D. Eustaquio Salcedo; de D. Eduardo Sanz; de doña Celestina Sanz; de D. Marcelino Pascual; de D. Manuel Moreno, juez de primera instancia; de D. Manuel Solís; de D. Manuel Risco; de doña Eloísa Gutiérrez; de doña Clara Chacón; de D. Antonio Tarán; de doña Cándida Rodríguez; de los señores barones de Yecla; de los señores de Jiménez; de la señora viuda de Bárcenas; de los señores Ruiz de Velasco; de los señores de Espejo; de D. Marcelo de Azérraga; de D. Baldomero Castresana; de la señora viuda de Baselga; de D. Luis Sanz Barroja; de D. Fernando Bader; de D. Eugenio de Béjar; de los señores de Hernández; de la señora viuda de Alonso; de doña María Muñoz; de D. Eduardo Estrada Valdés; de doña Margarita R. Sedano; de doña Amalia de Olavarría; de D. Joaquín Varela; de doña Isabel Álvarez de Sotomayor; de D. José María Juvá; de doña Mercedes Gómez, viuda de San Román; en el colegio de niñas de doña Gregoria Ortega; en 20 casas de obreros en los Cuatro Caminos; en la casa de doña Dolores Juárez, en Avila; de D. Francisco Ruiz Rebolledo, en ídem; de D. Manuel Cruz, presbítero, en La Bisbal; de D. Antonio Grande, en Cáceres; de D. Germán Álvarez, en Cádiz; de doña Eloísa Segovia, viuda de Arcos, en Jerez; de D. Fernando Bustillo, en San Fernando; de D. Francisco Montas, en ídem; de doña Rosario Garrido, en ídem.

Total: 17 escuelas; 7 domicilios sociales; 2 periódicos; 295 hogares.

Envíase nota de toda Entonización á la secretaria, doña Dolores Jordana, Génova, 31, Madrid.

VIAJE DE POINCARÉ

Los regalos del Presidente.

PETERHOF 21.

El Presidente de la República ha ofrecido al Zar cuatro hermosos tapices Gobelinos, de cuatro y dos metros de ancho. A la Zarina, un artístico joyero, en forma de automóvil, de oro cincelado y esmaltado, en el que se destacan las cifras imperiales. Al Archiduque heredero, un costisimo juego de botaniquas, y á las Grandes Duquesas, unas monturas de oro.

Comentarios de "Le Matin".

PARIS 21.

"Le Matin", comentando los brindis de San Petersburgo que Francia, Rusia é Inglaterra, por el bloque que en la política internacional constituyen, pueden influir grandemente en la pacificación mundial.

La misma fuerza—dice—que les da su unión, es suficiente para imponer, ó cuando menos conducir, la política mundial hacia una corriente de absoluto pacifismo de expansión esencialmente pacífica. No podrán—termina diciendo—concentrar nada tan provechoso para la civilización ni que haga merecedoras de gratitud á las tres potencias.

Los presidentes de los Gabinetes

SAN PETERSBURGO 21.

El presidente del Consejo ruso, Sr. Samonoff, visitó esta mañana á su colega francés, Viviani, celebrando con él una dilatada conferencia, durante la que examinaron cuantas cuestiones de política interior interesan á Francia y Rusia, y procuraron ponerse de acuerdo para establecer una acción concertada de ambos países en la política general europea.

Poincaré, en San Petersburgo.

SAN PETERSBURGO 21.

El Presidente de la República y su séquito salieron esta mañana de Peterhof, embarcando en el yate imperial *Alexandria*, dirigiéndose á esta capital, donde llegarán á las tres y cuarto.

Una multitudinosa que se apiñaba en ambas orillas del Neva aclamó con delirante entusiasmo á M. Poincaré. Este fué recibido al desembarcar por el alcalde, quien, al darle la bienvenida, le ofreció, con arreglo á la tradición costumbre, el pan y la sal.

El Presidente y sus acompañantes se trasladaron seguidamente al castillo de Pedro y

Pablo, donde aquél depositó una riquísima espada sobre la tumba de Alejandro III.

Desde allí se trasladó á la Embajada francesa, donde recibió á la colonia de su país.

La tarde de ayer.

SAN PETERSBURGO 21.

El Presidente de la República francesa ha salido esta tarde á las cuatro, en coche abierto, dando un paseo por la capital. El inmenso público que se apiñaba en las calles, le tributó entusiásticas ovaciones y aplausos.

Luego se dirigió al Palacio Imperial de Invierno, donde recibió al Cuerpo diplomático extranjero, á una delegación de la nobleza rusa, al alcalde y concejales de San Petersburgo y á delegaciones de todos los "Zemros" (Municipios) del Imperio.

Terminado el acto, se trasladó el Sr. Poincaré al Hospital Francés, en cuyos alrededores le estaban esperando todos los obreros de la barriada populosa que está enclavado el benéfico establecimiento, los cuales acogieron al jefe del Estado francés con entusiastas vivas y aplausos.

Desde el hospital, cuyas salas recorrió detenidamente, se encaminó el Presidente á la Embajada de Francia, donde se celebra un banquete de gala dado por él en honor del Gobierno ruso y de las autoridades.

Entre los invitados figuran los altos dignatarios palatinos y las personalidades más salientes de la capital y el Imperio.

Donativo.

El Presidente de la República francesa ha remitido al alcalde 50.000 francos para los pobres de esta capital.

GACETA DE SCOUTS

El presidente de la Junta directiva de la "Asociación Católica de Scouts de España" ha dirigido á los Prelados la siguiente carta-circular:

"Exemo. Sr.: Apreciada la marcha neutral en materias religiosas y el carácter "laico", según se deduce por propia confesión del Comité central, en carta de 17 de Junio, impresa á la Institución de Exploradores de España, nació entre buen número de padres de familia la idea de contrarrestar su labor, considerada como funesta y perniciosa para la infancia, con otra asociación similar en el uniforme inglés, pero de fin completamente distinto en los medios de enseñanza y en la educación de sus miembros, católicos todos é hijos sumisos de la Iglesia.

Este, no otro, fué el pensamiento que nos indujo á la creación de la "Asociación Católica de Scouts de España".

Posteriormente, desapareció el veto impuesto por la mala fe de unos pocos, de considerarnos como elementos políticos afines al partido Jaimista, cuando nosotros no tenemos más ideas que la católica y el respeto á todos cuantos conculgan en nuestra religión, fuimos instados por los Exploradores de España para fusionar con la suya nuestra institución.

Aprobados por la autoridad amatantísima de nuestro Prelado, los Estatutos vigentes en la A. C. de S. E. y bajo el V.º B.º de los RR. PP. Escolapios, Jesuitas, del Corazón de María, HH. Marietas, HH. de la Doctrina Cristiana, por elementos del Cabildo de Madrid y otros valiosísimos públicos y particulares, firmantes de ellos, no podíamos en modo alguno hacer omisión de los mismos, ni menos perder aquel carácter de católicos que había sido causa eficiente de nuestra aparición en la vida social.

Ateniéndonos á este modo de pensar, unánime entre nuestros miembros, en visita del presidente de la A. C. de S. E. al Comisario general de los Exploradores de España, se le expusieron las bases mínimas que podían hacer factible la unión de ambas Asociaciones; éstas eran:

1.º Conservación de la insignia de Scouts Católicos. (La flor de lis, símbolo oficial de los Scouts ingleses, sobre la Cruz, símbolo de todo ecotólico.)

2.º Representación proporcional en el Comité directivo de la nueva Asociación.

3.º Independencia administrativa y conservación de nuestros Estatutos, en los grupos por nosotros formados.

4.º Declaración de católicos de los miembros de estos grupos.

5.º Caso de no llegar á una inteligencia, nombramiento como árbitro del excelentísimo señor Obispo de Madrid-Alcalá.

En justa celebración por el Comité directivo de los Exploradores de España, se acordó admitir todas las bases, excepto la 4.ª y 5.ª, y en entrevista tendida por el Comisario general con el presidente y tesorero de la A. C. de S. E., fué comunicada esta decisión haciéndonos el ruego particular de que salvásemos la "declaración" pública de católicos incompatible con el Reglamento orgánico de los Exploradores de España, para que la tan deseada unión fuera un hecho.

Inadmisibles por nuestra parte estas condiciones, y rota por tal causa la negociación entre ambas entidades, quedamos irreduciblemente separados, no por cuestión de forma, y sí por algo tan importante como la declaración de católicos, que á nosotros nos daba vida y en cambio se oponía á la constitución neutral de los Exploradores de España.

Queriendo la Asociación Nacional de Padres de familia lograr, por su mediación, esta federación de Exploradores y Scouts siempre que se respetasen las bases por nosotros expuestas, intervino en el asunto su presidente, señor vizeconde de Val de Erro, sin que su valiosa gestión lograse cosa mayor que dilaciones y negativas del lado de los Exploradores de España.

En esta situación contanto con el benéfico del señor Obispo de la diócesis y del señor Nuncio de Su Santidad, que nos alientan y sostienen, nos dirigimos á V. E. pidiéndole la paternal bendición para la Asociación Católica de Scouts de España y poniendo en tan alto conocimiento el relato de hechos que fuimos los primeros en deplorar.

Besa el Pastoral anillo de V. E. El presidente.

EL CONDE DE FUENTEBLANCA

En la mañana de ayer rindió su alma á Dios el excelentísimo señor don Fernando Moreno de Tejada y Díaz de Cabria, conde de Fuenteblanca, primer caballero de Su Majestad el Rey.

La enfermedad que ha llevado al sepulcro al conde de Fuenteblanca ha sido una afección cardíaca, agravada en los últimos días.

La familia del finado está recibiendo grandes testimonios de afecto de la alta sociedad madrileña.

El cadáver será trasladado á Leganés, para que reciba sepultura en el panteón de familia.

DESCONOCIMIENTO DE FUENTEBLANCA

El abogado de *Le Figaro*, M. Chanu, pide la palabra.

Previa la autorización presidencial, lee dos documentos importantes: uno es la carta firmada "Jo"; otro, el informe del procurador Favre, que los jurados no concian, al menos oficialmente.

Al ser llamado á declarar M. Caillaux, el abogado Labori pide que se comunique al declarante que ha sido leída la carta mencionada anteriormente.

El abogado Chanu se asocia á la petición.

Entra M. Caillaux.

En la sala se produce un movimiento de viva expectación.

El presidente hace leer los artículos del Código que penan los delitos cometidos en la audiencia.

M. Caillaux, después de contestar á las preguntas generales de la ley con voz un tanto velada por la emoción, al principio, pero fuerte luego, y recorriendo su tono natural, dice lo siguiente:

"En Septiembre de 1909 escribí á la que hoy es mi mujer, con la que estaba estrechamente ligado, una carta de 10 páginas

PROCESO INTERESANTE

LA ESPOSA DE CAILLAUX

ANTE EL TRIBUNAL DEL JURADO

Segunda sesión.

Desanimación. El público contra Caillaux.

PARIS 21.

Ha continuado la vista del proceso Caillaux-Calmette.

Observase que en las últimas veinticuatro horas la curiosidad ha disminuido considerablemente. La ansiedad pública debió quedar ayer satisfecha, ó acaso, y esto es lo más verosímil, tan defraudada, que los aficionados á presenciar vistas de importancia, en que el esotímico puede ser parte principal, no han querido hoy asistir á los debates de este proceso, que muchos ya no llaman interesante.

En la Sala, la parte destinada al público está casi desocupada al abrirse la sesión. El edificio de la Audiencia, está, sin embargo, rodeado de gentío.

M. Caillaux ha estado en el Palacio de Justicia conversando con su esposa mientras ésta almorza. Momentos antes de abrirse la sesión, abandonó el local, acompañado de M. Cealdi, y seguido por dos agentes de Policía, en trajes de paisano. Rodeábanle muchos periodistas, que le interrogaban, y á los cuales, cortésmente, se negó á hacer manifestaciones relativas al proceso.

Al aparecer ante el público en la puerta del palacio, la gente comenzó á excitarse contra el ex ministro, y de los grupos salieron gritos amenazadores y otros de: "¡Abajo Caillaux!"

El aspecto del incidente llegó á ser tan grave, que de un puesto inmediato, de Policía, se destacaron varios agentes y protegió al ex ministro, que no sólo no había perdido la serenidad, sino que se mostraba á la gente con ademanes de alivio.

Se hizo aproximarse un automóvil de alquiler, y en él montaron Caillaux y Cealdi, arrancando el vehículo con gran rapidez, entre las furibundas voces del gentío.

Se abre la sesión.

Constituido el Tribunal, ocupa su puesto la acusada, que sostiene animada conferencia con su defensor, M. Labori.

Comienza el desfile de testigos.

Comparece en primer lugar Adrián Strae, ordenanza del *Figaro*, el cual refiere los detalles de la entrada de Mme. Caillaux en la Redacción el día del trágico suceso. Afirma que entre Calmette y la visitante había un metro de distancia cuando ésta disparó.

Signe á este testigo el jefe de los ordenanzas, que manifiesta no haber sabido quién era la visitante hasta después de cometido el crimen.

Declara luego M. Paul Bourget, que estaba con Calmette cuando fué entregada á éste la tarjeta de Mme. Caillaux. En los primeros momentos no supo de quién era la tarjeta. M. Calmette se la mostró, diciéndole que, aunque tenía prisa, se veía obligado á recibir la visita. Entonces Bourget salió del despacho, donde entró la dama. Pocos momentos después sonaron los disparos.

Varios redactores de *Le Figaro* y personal de las oficinas deponen después, sin que sus manifestaciones sean interesantes.

El redactor del periódico M. Charles Girardeau, afirma que después de disparar la acusada, exclamó: "¡Era la única manera de terminar!"

M. Rouleau, Pottier, Cerade y Voisin, los tres primeros del periódico *Le Figaro*, dicen que aquel día para nada se ocupó al padre de M. Caillaux.

Al hacer M. Voisin la afirmación, dice la procesada:

"Mientras esperaba, oí decir: "La hoja está dispuesta; pero no hay espacio para publicar, porque mañana hay que insertar un largo documento referente á Caillaux."

M. Voisin, por su parte, replica:

"Eso es falso, absolutamente falso!"

Mme. Caillaux:

"Un amigo se le acercó, y M. Voisin le dijo: "Este cuncta caro, porque hemos lazo de febriles de caza por todas partes."

M. Voisin:

"Yo no dije semejante cosa. Eso es completamente falso. No dije semejante cosa, ni hablé con nadie del asunto."

El abogado de Mme. Caillaux interviene y dice:

"Mme. Caillaux refirió esa conversación al ser llevada á la Comisaría."

El abogado de *Le Figaro*, M. Chanu, se apresura á replicar:

"Es la primera vez que oigo hablar de semejante conversación. No estoy conforme. El redactor de *Le Figaro* M. Lazarus, declara á continuación, diciendo que la procesada estaba muy tranquila después de cometido el crimen."

Al ser detenida, dijo á las policías: "Soy una dama. Soy Mme. Caillaux y tengo mi automóvil abajo para que me conduzca á la Comisaría."

El declarante agrega que en diversas ocasiones le habló M. Calmette de los documentos que poseía, entre ellos el informe del fiscal M. Fabre.

La procesada interrumpe diciendo:

"Yo no tenía la publicidad de ese informe, porque se conocía ya el papel de mi marido en el asunto Rochette y porque se ha hablado en la Cámara y en varias partes del mismo particular y se ha demostrado que la actitud de mi esposo fué muy correcta. No era para impedir la publicación de ese documento para lo que yo fui á la Redacción de *Le Figaro*."

Nuevamente afirma Mme. Caillaux que su intención no fué matar á M. Calmette.

A las tres menos cuarto se suspende la vista.

Continúa el acto.

El abogado de *Le Figaro*, M. Chanu, pide la palabra.

Previa la autorización presidencial, lee dos documentos importantes: uno es la carta firmada "Jo"; otro, el informe del procurador Favre, que los jurados no concian, al menos oficialmente.

Servicio telegráfico

que contenía la exposición de toda mi vida. Al día siguiente escribí otra de dos ó tres caras. Después reflexioné y le rogué que me las devolviera, como lo hizo.

Aquella noche llegué á Mamer, pero cometí la falta de no quemarlas, y las encerré en un cajón. Al día siguiente habían desaparecido.

Mi antigua esposa, la señora Gueynad, había llegado á dicha población hacia dos ó tres días.

Yo la propuse un divorcio, con las condiciones que quisiera, ó una reconciliación, en caso contrario; pero exigiéndole como indispensable la restitución de las cartas que habían desaparecido.

Después de algunas vacilaciones, el 15 de Octubre de 1909 fueron quemadas en mi casa, en presencia de mi amigo Privat.

Al hacerlo le pregunté si mi mujer si tenía copia ó fotografía de ellas, y me contestó que no.

Marché á Egipto con la esperanza de una reconciliación real y completa; pero algunos meses después tuve que presentar demanda de divorcio. Este fué pronunciado el 9 de Marzo de 1912.

Entretanto, en Noviembre de 1911, siendo yo presidente del Consejo y jefe del Gabinete, se me dijo que habían ofrecido al periodista Sr. Verboort las tres cartas de que acabo de hablar.

Expuso que no podía creer que hubiese un periodista con dignidad profesional que quisiera publicar cartas íntimas que habían sido robadas.

Dejéme decir ahora que nunca he encontrado una dicha tan completa como la que tuve en mi unión con mi actual esposa.

Es la más tierna, la más afectuosa, la más diligente, la mejor informada de cuanto puede haber, y vivimos y vivimos en la más estrecha unidad de espíritu."

Al oír estas palabras la señora Caillaux se echó á llorar con grandes sollozos.

Signe diciendo el esposo que cuando oyó el Ministerio Caillaux le suplicó su mujer que no entrase en el nuevo Gobierno, pues el impuesto sobre la renta tenía poderosos enemigos.

En efecto, la campaña comenzó; pero nunca quise usar de los medios que se ofrecen á los hombres políticos influyentes para interrumpir ciertas campañas de Prensa.

En estas condiciones se me dijo que iban á aparecer las cartas.

Asegura que en la que se publicó el 13 de Marzo no había más que pasajes políticos. Pero es que hay derecho á publicar un párrafo de cualquier carta íntima, escrita sobre una mesa á una mujer?

Mi esposa se emocionó, naturalmente, con la publicación de esta carta, y nos sobrecogió el miedo de que se publicaran otras.

Después dice que ambos estuvieron hablando de los medios á que podría recurrirse ante la campaña del citado periódico, separándose de su esposa, á quien dejó indignada.

Monsieur Caillaux marchó después al Consejo de ministros; habló allí con M. Poincaré, poniéndole al corriente del asunto; el Presidente de la República le aconsejó calma y prometió buscar un arreglo.

Las palabras del presidente no le tranquilizaron; volvió al ministerio, allí acudió su esposa, y juntos fueron á su domicilio. Sin cesar hablaron del asunto, y él expuso su decisión de acabar á todo trance; ella le preguntó qué pensaba hacer, y M. Caillaux dijo: "La justicia nos ampara y mataré á Calmette."

¿Cuándo—dijo ella—. Pronto—contestó M. Caillaux—. Este, después de almorzar fué al Senado, y allí supo por el jefe de Secretaría, que su esposa había disparado, en la Redacción de *Le Figaro*, sobre Calmette, pero le ocultó la gravedad del suceso.

Al momento fué M. Caillaux á la Comisaría, y allí encontró á su esposa, que le dijo: "Creo que no lo he matado."

"Yo me acuso—dice M. Caillaux—de no haber estado atento como debía á mi hogar, de no haberme fijado en las inquietudes espirituales de mi esposa; por eso pronuncié la frase: "Mataré á Calmette", de que hoy tengo que arrepentirme."

M. Caillaux da muestras de estar fatigadísimo, y pide se le conceda un descanso, á que accede el Tribunal, suspendiéndose la vista.

A las cinco se reanuda, compareciendo de nuevo M. Caillaux, que prosigue su declaración, dando gracias al Tribunal por haber accedido á su petición de descanso. Dice después que no ha habido campaña periodística violenta como la que contra él sostuvo *Le Figaro*, y á partir de este punto, hasta el final de su declaración, lo dió por M. Caillaux constituye un alegato de carácter político y financiero.

Un incidente. El final de la sesión.

Al terminar la sesión se produce un vivísimo incidente entre el abogado de la defensa, Sr. Labori, el fiscal general, Sr. Herbaux, y el abogado de la parte civil, *Le Figaro*, Sr. Chanu, por insistir el primero para que el segundo declarase oficial y terminantemente ante la Sala que los documentos diplomáticos que, á raíz de la muerte del Sr. Calmette, le fueron entregados al Presidente de la República, eran auténticos, y no afectaban en nada ni para nada al patriotismo y la honorabilidad del Sr. Caillaux, pretensión á la cual se oponían enérgicamente, tanto el fiscal general como el Sr. Chanu.

Ante las repetidas negativas de aquél y la empeñada oposición de éste, exclama el señor Labori: "Pues bien; me niego en absoluto á pronunciar mi informe mientras no haga aquí el señor fiscal general la categórica declaración que pido."

Levántase la sesión en medio de un indescriptible tumulto.

A la salida.

Terminada la sesión de hoy, M. Caillaux abandonó el Palacio de Justicia, rodeado de varios amigos, enemigo de quienes salió á la calle conversando animosamente.

Apenas hizo su aparición, de un grupo de personas que se hallaban á la puerta del Palacio de Justicia salió un grito de: "¡Viva Caillaux!, al que siguieron otros muchos.

Estos gritos dieron origen á algunos particulares del Sr. Caillaux y algunos policías vestidos de paisano.

Entonces prodújose un gran tumulto, pues el gentío que se hallaba estacionado frente á la Audiencia protestó de estos vivas, que estimó como un reto á los que respondieron con otros violentísimos de "¡Abajo Caillaux!"; "¡Muera Caillaux!"

La masa de público, sin dejar de proferir tales gritos, y en manifestación imponente,

se dirigió hacia el grupo de amigos de Caillaux, dispuesta á agredir á los que habían dado los vivas.

Algunas fuerzas de Policía salieron al paso de los manifestantes, logrando contenerlos y evitar el choque.

En tanto esto ocurría, los amigos de monsieur Caillaux metieron á éste en un automóvil, y el vehículo alejóse á gran velocidad.

Poco á poco las gentes fueron dispersándose hasta quedar desalojados los alrededores del Palacio de Justicia.

ANUNCIO DE BECAS

Se anuncian cinco Becas en el Colegio Eclesiástico de Ultramar, y de *Propaganda Fide*, en Burgos, para los seminaristas de España, Portugal y América, que habiendo terminado al menos el tercer año de Filosofía, se sientan con vocación para ejercer, luego de sacerdote, su ministerio en la América latina ó Misiones extranjeras, según la sección á que deseen pertenecer, durante el tiempo prescrito por los estatutos del Colegio.

Los que deseen conocer dichos estatutos pueden pedirlos al director, Fernán González, números 78 y 80, Burgos, á quien enviarán las solicitudes pidiendo el ingreso, acompañadas de los documentos necesarios.

EL CONGRESO EUCHARÍSTICO

POR TELEGRAMA

Llegada del Legado.

LOURDES 21.

A las dos de la tarde llegó á la estación el Cardenal Legado de Su Santidad, monseñor Granito di Belmonte, á quien esperaban en la estación unos treinta Prelados de distintas nacionalidades, los condes de Charpentier y Saint-Sens, el alcalde, M. Leore, al frente del Ayuntamiento, y otras distinguidas personalidades.

En los alrededores de la estación se habían congregado más de 10.000 personas, que vitorearon al Cardenal Legado.

A la llegada del tren, una música dejó oír los acordes de la Marcha Pontificia.

Desde la estación, el eminentísimo señor Cardenal Legado, con todos los Prelados y los demás personajes del séquito, dirigióse al hotel "Térmisus".

El alcalde, M. Leore, pronunció un breve discurso de salutación y bienvenida, dirigido al Cardenal Legado, haciéndolo en nombre de la ciudad de Lourdes y de todos los pueblos del Pirineo

POLITICA

HABLANDO CON EL PRESIDENTE
El presidente del Consejo de ministros ha hablado ayer mañana con los periodistas...

Dió cuenta de haber celebrado una nueva entrevista con el ministro de la Guerra...

Habiendo de la estancia en Madrid del señor Barrera, el jefe del Gobierno ha negado...

De todas partes de España recibe continuamente el presidente del Consejo telegramas...

En algunos de los mensajes se pide al Gobierno que sea retirado el proyecto.

LA COMBINACION DE GOBERNADORES
El Sr. Sáenz de Quejuna, contestando anoche a preguntas de los periodistas...

Indicó el subsecretario que tal vez de este asunto hayan podido hablar algo ayer...

—No sé nada—respondió el subsecretario...

GENERAL ENFERMO
Se encuentra enfermo, y según telegramas recibidos de Tetuán...

YA NO DUMITE
Ayer dijo en la sesión de la Comisión de Hacienda...

LA COMBINACION DE HACIENDA
El subsecretario de Hacienda, Sr. Ordóñez...

DE MADRUGADA
El subsecretario de la Gobernación, recibiendo anoche a los periodistas...

TELEGRAMAS OFICIALES
En telegrama oficial participa el gobernador de San Sebastián...

Desde Oviedo telegrafió al ministro de la Gobernación el director general de Comunicaciones...

En sustitución de Rodarte, que aún no ha curado de la lesión que padece...

Por último manifestó el jefe del Gobierno que tenía noticias de que Su Majestad había firmado el decreto organizando la Comisaría...

Después de haber recibido a los periodistas el ministro de la Gobernación...

Sus primeras palabras se dedicaron a excusarse con aquellos, ante el hecho de no haberles recibido a medio día...

HABLA SANCHEZ GUERRA
Ayer tarde recibió a los periodistas el ministro de la Gobernación...

En cuanto a la anunciada combinación de gobernadores, el ministro confirmó la noticia...

El Sr. Sáenz de Quejuna, contestando anoche a preguntas de los periodistas...

Indicó el subsecretario que tal vez de este asunto hayan podido hablar algo ayer...

—No sé nada—respondió el subsecretario...

GENERAL ENFERMO
Se encuentra enfermo, y según telegramas recibidos de Tetuán...

YA NO DUMITE
Ayer dijo en la sesión de la Comisión de Hacienda...

LA COMBINACION DE HACIENDA
El subsecretario de Hacienda, Sr. Ordóñez...

DE MADRUGADA
El subsecretario de la Gobernación, recibiendo anoche a los periodistas...

TELEGRAMAS OFICIALES
En telegrama oficial participa el gobernador de San Sebastián...

Desde Oviedo telegrafió al ministro de la Gobernación el director general de Comunicaciones...

En sustitución de Rodarte, que aún no ha curado de la lesión que padece...

EL SEÑOR UGARTE

Hoy ó mañana marchará a Fuenterabía con su familia el ministro de Fomento.

Sin embargo, y por tratarse de asuntos urgentes, llevará consigo varios expedientes para dedicarse al estudio de los mismos...

PROYECTOS DE BERGAMIN
Parece ser que el ministro de Instrucción pública piensa dedicar el verano a formar un Cuerpo de legislación sobre enseñanza.

Dictará varios decretos, por estar cerradas las Cortes, referentes a exámenes; preparará un proyecto de ley relativo a la provisión de cátedras...

CONTRA UN IMPUESTO
De todas partes de España recibe continuamente el presidente del Consejo telegramas...

En algunos de los mensajes se pide al Gobierno que sea retirado el proyecto.

LA COMBINACION DE GOBERNADORES
El Sr. Sáenz de Quejuna, contestando anoche a preguntas de los periodistas...

Indicó el subsecretario que tal vez de este asunto hayan podido hablar algo ayer...

—No sé nada—respondió el subsecretario...

GENERAL ENFERMO
Se encuentra enfermo, y según telegramas recibidos de Tetuán...

YA NO DUMITE
Ayer dijo en la sesión de la Comisión de Hacienda...

LA COMBINACION DE HACIENDA
El subsecretario de Hacienda, Sr. Ordóñez...

DE MADRUGADA
El subsecretario de la Gobernación, recibiendo anoche a los periodistas...

TELEGRAMAS OFICIALES
En telegrama oficial participa el gobernador de San Sebastián...

Desde Oviedo telegrafió al ministro de la Gobernación el director general de Comunicaciones...

En sustitución de Rodarte, que aún no ha curado de la lesión que padece...

Por último manifestó el jefe del Gobierno que tenía noticias de que Su Majestad había firmado el decreto organizando la Comisaría...

Después de haber recibido a los periodistas el ministro de la Gobernación...

Sus primeras palabras se dedicaron a excusarse con aquellos, ante el hecho de no haberles recibido a medio día...

HABLA SANCHEZ GUERRA
Ayer tarde recibió a los periodistas el ministro de la Gobernación...

En cuanto a la anunciada combinación de gobernadores, el ministro confirmó la noticia...

El Sr. Sáenz de Quejuna, contestando anoche a preguntas de los periodistas...

Indicó el subsecretario que tal vez de este asunto hayan podido hablar algo ayer...

—No sé nada—respondió el subsecretario...

GENERAL ENFERMO
Se encuentra enfermo, y según telegramas recibidos de Tetuán...

YA NO DUMITE
Ayer dijo en la sesión de la Comisión de Hacienda...

LA COMBINACION DE HACIENDA
El subsecretario de Hacienda, Sr. Ordóñez...

DE MADRUGADA
El subsecretario de la Gobernación, recibiendo anoche a los periodistas...

TELEGRAMAS OFICIALES
En telegrama oficial participa el gobernador de San Sebastián...

Desde Oviedo telegrafió al ministro de la Gobernación el director general de Comunicaciones...

En sustitución de Rodarte, que aún no ha curado de la lesión que padece...

ESPAÑA AL DÍA

Servicio telegráfico
PAMPLONA 21.
Hace días publicó el Diario de Navarra un artículo censurando los llamados "bailes agoreros"...

Niños heridos.
OVIEDO 21.
Desde Mieres comunican que cuatro muchachos que hacían calicatas en una capa de carbón fueron arrastrados por su desprendimiento...

El Sr. Ortaño.
OVIEDO 21.
Hoy ha salido para Gijón, donde piensa pasar el verano, el director general de Comunicaciones, Sr. Ortaño.

Alcalde agredido.
CORDOBA 21.
Comunican de Villanueva que D. Francisco Ayllón, alcalde de aquella localidad, fué agredido en su domicilio...

Visita de inspección.
TERUEL 21.
El capitán general de la región, Sr. Molins, ha visitado hoy el cuartel y revistado las tropas.

Desgracia en una mina.
CASTELLON 21.
Un obrero llamado Vicente Trober, que trabajaba en las minas de cemento, tuvo la desgracia de caerse en un pozo...

Niña ahogada.
CASTELLON 21.
Comunican de Benicarló que en unos lavaderos ha perecido ahogada la niña de tres años Francisca Brun.

Un ahorcado.
ALMERIA 21.
En un barranco situado en el término de Almoico, se ha encontrado colgado de un árbol al vecino Esteban Riaño Lozano...

"LOS CHISPEROS"
Por fin, la Sociedad "Los Chisperos", compuesta por los reporteros judiciales de los periódicos madrileños...

LA NOVILLADA DEL DOMINGO
En telegrama oficial participa el gobernador de San Sebastián que ha quedado solucionada la huelga planteada por 16 obreros del taller de máquinas de la Compañía del Norte.

Desde Oviedo telegrafió al ministro de la Gobernación el director general de Comunicaciones...

En sustitución de Rodarte, que aún no ha curado de la lesión que padece...

Por último manifestó el jefe del Gobierno que tenía noticias de que Su Majestad había firmado el decreto organizando la Comisaría...

Después de haber recibido a los periodistas el ministro de la Gobernación...

Sus primeras palabras se dedicaron a excusarse con aquellos, ante el hecho de no haberles recibido a medio día...

HABLA SANCHEZ GUERRA
Ayer tarde recibió a los periodistas el ministro de la Gobernación...

En cuanto a la anunciada combinación de gobernadores, el ministro confirmó la noticia...

El Sr. Sáenz de Quejuna, contestando anoche a preguntas de los periodistas...

Indicó el subsecretario que tal vez de este asunto hayan podido hablar algo ayer...

—No sé nada—respondió el subsecretario...

GENERAL ENFERMO
Se encuentra enfermo, y según telegramas recibidos de Tetuán...

YA NO DUMITE
Ayer dijo en la sesión de la Comisión de Hacienda...

LA COMBINACION DE HACIENDA
El subsecretario de Hacienda, Sr. Ordóñez...

DE MADRUGADA
El subsecretario de la Gobernación, recibiendo anoche a los periodistas...

TELEGRAMAS OFICIALES
En telegrama oficial participa el gobernador de San Sebastián...

Desde Oviedo telegrafió al ministro de la Gobernación el director general de Comunicaciones...

En sustitución de Rodarte, que aún no ha curado de la lesión que padece...

Por último manifestó el jefe del Gobierno que tenía noticias de que Su Majestad había firmado el decreto organizando la Comisaría...

Después de haber recibido a los periodistas el ministro de la Gobernación...

Sus primeras palabras se dedicaron a excusarse con aquellos, ante el hecho de no haberles recibido a medio día...

HABLA SANCHEZ GUERRA
Ayer tarde recibió a los periodistas el ministro de la Gobernación...

DE TODAS PARTES

Servicio telegráfico
Una conferencia.
El Emperador ha concedido una audiencia al conde de Berchthold...

El conde de Berchthold marcha mañana a asuntos personales, y regresará pasado mañana a Viena.

Proyecto aprobado.
RIO JANEIRO 21.
En el Senado se ha puesto a discusión, aprobándolo, un proyecto por el cual se prohíbe a los Estados brasileños concertar con el extranjero operaciones de crédito...

Huerta, a Jamaica.
PUERTO RICO 21.
El general Huerta, con su familia y el general Blanquet, han marchado a Jamaica...

Choque de trenes.
TOULOUSE 21.
Dos trenes de viajeros han chocado esta noche en las cercanías de esta capital...

Huelguistas y policías.
SAN PETERSBURGO 21.
Los huelguistas pasan ya de 100.000. Ha habido hoy muchas colisiones entre huelguistas y la Policía...

EL MEJOR LAXANTE
Grains de Vais: uno ó dos granos al cenar.

OPOSICIONES Y CONCURSOS
La Junta de Iconografía Nacional abre concurso para premiar la mejor Memoria que se presente referente a la identificación de los personajes españoles...

El premio se otorgará a la Memoria que contenga mayor número de personajes identificados con notas comprobantes...

Los trabajos se presentarán firmados ó anónimos y en este segundo caso acompañados de un lema y pliego cerrado aparte...

El trabajo premiado será propiedad de la Junta, la cual acordará si debe publicarlo y qué número de ejemplares haya de dar el autor.

Los originales, en letra clara ó máquina, se dirigirán al secretario de la Junta de Iconografía Nacional...

EL DÍA EN EL AYUNTAMIENTO
SESION EXTRAORDINARIA
Toma de posesión.

A las once de la mañana de ayer celebró el Concejo madrileño sesión extraordinaria para dar posesión de la Alcaldía-presidencia a D. Carlos Prast.

En la Mesa presidencial tomaron asiento el ministro de la Gobernación, Sr. Sánchez Guerra, el gobernador civil, Sr. Sanz Escartín, y el alcalde dimisionario, señor vizconde de Eza.

El ministro de la Gobernación declaró abierta la sesión, y dió cuenta al Concejo del nombramiento de alcalde recaído en favor del señor Prast.

Una Comisión de concejales salió seguidamente del salón a esperar al nuevo alcalde, quien entró momentos después precedido de maceos...

El señor ministro de la Gobernación, después de hacer un cumplido elogio del señor vizconde de Eza y del Sr. Prast...

Lamentóse de la frecuencia con que se muda de alcalde en Madrid, y del actual régimen municipal, diciendo que por estas causas no podrán obtener nunca grandes beneficios las ciudades populosas.

Aseguró que en los ocho meses que ha llevado al frente de la Alcaldía de Madrid se ha convencido de la aptitud del personal municipal...

Añadió que el Concejo debe estar alejado de la política, y dedicarse exclusivamente a la administración municipal.

Terminó saludando al Sr. Prast con frases de afecto y pidiendo perdón al vecindario si ha faltado al abandonar el cargo.

El Sr. Prast comenzó agradeciendo a Su Majestad que haya aceptado su nombre para el desempeño de tan alto cargo.

Hizo protestas de cariño a su Patria chica, Madrid, y dijo que todos los problemas municipales serán objeto de su atención...

Felicitó al alcalde saliente por la profunda labor administrativa que ha realizado durante los ocho meses que ha ocupado la Alcaldía...

Terminó diciendo que confiaba en la ayuda de Dios para el feliz desempeño de su cargo.

El Sr. Díaz Agero, en nombre de los concejales conservadores, y el Sr. Morayta, en el de los republicanos, declinaron frases de elogio al señor vizconde de Eza...

El Sr. Besteiro, en nombre de los concejales socialistas, dijo que poco tenía que decir si el acto que se celebraba tendía únicamente a encomiar las figuras de los alcaldes saliente y entrante.

El señor ministro de la Gobernación llamó al orden, diciendo que se atuviera al artículo 102 de la ley Municipal.

El Sr. Besteiro intentó replicar, mas el ministro lo impidió con grandes campanillas.

Al fin el Sr. Besteiro renunció a hablar; pero protestando de la intemperancia del señor ministro de la Gobernación.

NOTICIAS

La Junta del Centro Andaluz de Fomento y Cultura, convoca a todos los andaluces residentes en Madrid...

Después de estar tres años ciego, recobró su vista en el Gabinete Oculístico, Puebla, 6, D. Pedro Carrero...

Con motivo del cumpleaños de Su Majestad la Reina Doña Cristina, visitó ayer la Corte de gala, y ostentaron vistosas los edificios públicos.

EL MEJOR POSTRE
MERMELADAS TREVILJANO
Los trabajos ejecutados por los señores opositores a la plaza de pensionado por la Arquitectura, vacante en la Academia Española de Bellas Artes...

La votación definitiva tendrá lugar en dicha Corporación el día 30, y se hallará expuesta el acta de esta junta el día 31 en la mencionada Academia de Bellas Artes...

Ventiladores eléctricos de bolsillo los vende Ureña.

URBERUAGA DE UBILLA, Marquinesa (Vizcaya). Aguas aromáticas. Especiales para las enfermedades del aparato respiratorio. Pídale memoria y guías. Se remiten gratis.

En la iglesia de Santa Cristina (paseo de Extremadura, 34), filial de la de Santa María la Real de la Almudena, se celebrará mañana una Misa de "Requiem" en sufragio del alma de la excelentísima Doña María Regina de Abarca...

A la Misa, como testimonio de su gratitud, asistirán los alumnos de las escuelas, que cantarán un responso, en el que oficiará el señor cura párroco.

DESDE CADIZ
ROMANONES Y VILLANUEVA
POR TELEGRAMA
CADIZ 21.
El jueves llegará a esta capital el conde de Romanones, siendo obsequiado con un baquete por el partido liberal.

El Sr. Villanueva se proponía estar aquí a la llegada del conde, pero asuntos de familia le han obligado hoy a marchar a la corte.

COZIZACIONES DE BOLSAS
21 DE JULIO DE 1914

BOLESA DE MADRID
Fondos públicos, Interior 4 1/2% 80,25 80,85
Exterior 5% 82,25 82,85

BOLESA DE BARCELONA
Interior fin de mes, 80,17; Amortizable 5 por 100, 100,10; Norte, 86,60; Alicante, 86,30; Orenses, 21,10; Andaluces, 68,10.

BOLESA DE BILBAO
Altos Hornos, 293,00; Resineras, 80,00; Explosivos, 231,00; Industria y Comercio, 180,00; Felgueras, 39,50.

BOLESA DE PARIS
Exterior, 87,55; Francés, 82,25; Ferrocarriles: Norte de España, 427,00; Alicante, 426,00; Rotinto, 1.705,00; Crédit Lyonnais, 1.501,00; Bancos: Nacional de Méjico, 463,00; Londres y Méjico, 261,00; Central Mejicano, 91,00.

BOLESA DE LONDRES
Exterior, 87,00; Consolidado tres y tres cuartos por 100, 75,93; Alemán 3 por 100, 75,06; Ruso 1906 5 por 100, 102,75; Japonés 1907, 99,50; Méjicano 1899 5 por 100, 87,50; Uruguay 3 1/2 por 100, 68,75.

BOLESA DE MEJICO
Bancos: Nacional de Méjico, 310,00; Londres y Méjico, 150,00; Central Mejicano, 45,00.

BOLESA DE BUENOS AIRES
Banco de la Provincia, 140,00; Bonos Hipotecarios 6 por 100, 00,00.

BOLESA DE CHILE
Bancos: de Chile, 180,00; Español de Chile, 125,00.

BOLESA DE ALGODONES
Información de la casa Santiago Rodó, redá, Ventura de la Vega, 16 y 18.

Telegrama del 21 de Julio de 1914.

Clorro anterior, 7,17; Clorro de hoy, 7,14.

Agosto y Septiembre, 7,16; 7,14.

Septiembre y Octubre, 6,92; 6,90.

Octubre y Noviembre, 6,71; 6,72.

Ventas de ayer en Liverpool, 5.000 balas.

ESPECTACULOS PARA HOY
PRINCFE ALFONSO.—De cinco y media, sección continua de cinematógrafo con notables estrenos.

—"El enterrado vivo" y otras.

—"El enterrado vivo" y otras.

—"El enterrado vivo" y otras.

IMPERTINENTES
SELECTOS ESTILOS
VARA Y LOPEZ
Opíacos.
5, PRÍNCIPE, 5
PARA BUENOS IMPRESOS Y SELLOS GLAUCHO
Encuadernada, 20, duplicada, Apartado 171, Madrid.

COMPañÍA COLONIAL

CALLE MAYOR, 18, Y MONTERA, 8

PUERTO RICO ESCOGIDO
GRANO TOSTADO EN CAJAS DE 100 GRAMOS, a 60 CÉNTIMOS
CLASE NUEVA
4'50 PESETAS KILO. • 100 GRAMOS, 0'45.

CAFES EN VERDE
DE PROCEDENCIA LEGÍTIMA



SIETE

duros un baño grande y hermoso; 3 pías. un aparato de ducha; 15 cts. un atrapa moscas; 12 pesetas un baño de esponja; 8 pías. una sorbetera; 60 céntimos un infiernillo de vidrio; 1 pta. 95 cts. una botella Thermo de más, de 2 litros; 16 pías. un colgajo; 24 pías. un ventilador eléctrico articulado; 90 cts. un enfriador de agua; 6 pías. 75 céntimos una flambrea Thermo; 85 cts. un cubierto de viaje; 6 pías. 75 céntimos una plancha de alcohol para viajes; 48 pesetas un armario-nevera; 1 pta. 20 cts. una flambrea aluminio.

UTENSILIOS
de cocina irrompibles. Bañerías completas a 58 pesetas. Mili novedades de todos precios. Antigua Casa Marín, 12 Plaza de Heródes, 12, esquina a San Felipe Nerí. ¡Ojo! Únicamente Marín. Catálogos ilustrados con más de 4.000 artículos por 60 céntimos en sellos.

Ornamentos de Iglesia
García Mustieles

:: 34, MAYOR, 34 ::

Surtido especial en toda clase de artículos para el culto divino :: :: ::

PÍDANSE CATÁLOGOS Y MUESTRAS
TELÉFONO 3794

VELAS DE CERA
CHOCOLATES
QUINTIN RUIZ DE GAUNA
VITORIA

Venta en Madrid en LA URUMINA GARCIA
San Bernardino, 18 (Confitería).

LA RISA DE LA ESPERANZA
POR DON JOSE 3 PESETAS
ANTONIO BALBONTIN
DE VENTA EN EL KIOSCO DE "EL DEBATE"

La Central Anunciadora
PROPIETARIO:
Sebastián Borreguero
Sacristán.
Gratis facilito
preceptores, profes o res,
instituciones, doncellas, ni-
ñeras, cocineras y criados
de todas clases.
AUGUSTO FIGUEROA, 16
Madrid.

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

LINEA DE BUENOS AIRES
Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 4, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el día 2 y de Montevideo el 3.
LINEA DE NEW-YORK, CUBA Y MEXICO
Servicio mensual, saliendo de Génova el 21, de Barcelona el 25, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30, para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico. Regreso de Veracruz el 27 y de Habana el 30 de cada mes.
LINEA DE CUBA-MEXICO
Servicio mensual, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 19, de Gijón el 20 y de Coruña el 21, para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, para Coruña y Santander.
LINEA DE VENEZUELA-COLOMBIA
Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 10, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes; para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabánilla, Curacao, Puerto Cabello, y La Guayra. Se admite pasaje y carga con trasbordo para Veracruz, Tampico, Puerto Barrios, Cartagena de Indias, Maracaibo, Coro, Cumaná, Carúpano, Trinidad y puertos del Pacífico.
LINEA DE FILIPINAS
Trece viajes anuales arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Cádiz, Cartagena y Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro miércoles, 6 sea: 7 Enero, 4 Febrero, 4 Marzo, 1 y 29 Abril, 27 Mayo, 24 Junio, 22 Julio, 19 Agosto, 16 Septiembre, 14 Octubre, 11 Noviembre y 9 Diciembre; para Port-Saíd, Suez, Colombo, Singapur, Ho-Ilo y Manila. Salidas de Manila cada cuatro martes, 6 sea: 27 Enero, 24 Febrero, 24 Marzo, 21 Abril, 19 Mayo, 16 Junio, 14 Julio, 11 Agosto, 8 Septiembre, 6 Octubre, 3 Noviembre y 1 y 29 Diciembre, para Singapur y demás escalas intermedias que a la ida hasta Barcelona, prosiguiendo el viaje para Cádiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por trasbordo para y de los puertos de la costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.
LINEA DE FERNANDO POO
Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 2, de Valencia el 3, de Alicante el 4 y de Cádiz el 7, para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y puertos de la costa occidental de África.
Regreso de Fernando Poé el 2, haciendo las escalas de Canarias y de la Península indicadas en el viaje de ida.
LINEA BRASIL-PLATA
Servicio mensual saliendo de Bilbao y Santander el 16, de Gijón y Coruña el 18, de Vigo el 19, de Lisboa el 21 y de Cádiz el 23, para Río Janeiro, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el 16 para Montevideo, Santos, Río Janeiro, Canarias, Lisboa, Vigo, Coruña, Gijón, Santander y Bilbao.
Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen telegrafía sin hilos.
También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

Obras que se venden en el kiosco de EL DEBATE

Table listing various books for sale with prices in Pesetas. Includes titles like 'Los Trapenses', 'Delitos contra la Religión', 'Confederación Científico-Religiosa', etc.

CONFERENCIA pronunciada en la Semana Social de Pamplona

por el reverendo padre FR. PEDRO GERARD
De venta en el kiosco de EL DEBATE Precio: una peseta

Acción Social Católica.

Orientaciones e indicaciones para la formación de Sindicatos Agrícolas.
El agricultor y el obrero en el Sindicato Agrícola. Algunas instrucciones para utilizar sus ventajas.
POR DON ANTONIO MONEDERO MARTIN
AGRICULTOR DE DUEÑAS (PALENCIA)
PRECIO: 0,25
De venta en el kiosco de EL DEBATE

EL RELOJ "INVAR" DE PRECISION

Llamamos la atención sobre esta marca. El reloj Invar, que por su construcción sólida y gran precisión ha obtenido el gran diploma de honor en la Exposición de Bruselas de 1910.
En vista del resultado positivo de dicho reloj, no hemos vacilado en recomendarlo a todas las personas deseadas de tener un verdadero reloj de marca cronométrica.
Pta.
Con caja de acero 6 ni-
quel..... 45
Idem de plata 60
Se facilitan a los señores sacerdotes a pagar en seis u ocho plazos mensuales.
Cada reloj va acompañado de un certificado de garantía y origen.
Dirigirse a GRAN RELOJERIA DE PARIS, FUENCARRAL, 59, MADRID.
Apartado de Correos, 364.
Se manda por correo con un aumento de 1,50 por certificado.
Acreditados talleres del escultor VICENTE TENA
Imágenes, Altares y toda clase de carpintería religiosa. Actividad demostrada en los múltiples encargos, debido al numeroso e instruido personal.
Para la correspondencia, VICENTE TENA, escultor. VALENCIA
A los propagandistas sociales
Recomendamos el último libro titulado 'Para fundar y dirigir los Sindicatos Agrícolas', escrito por el experimentado propagandista D. Juan Francisco de Correas. DOS PESETAS, en casa del autor, Caballero de Gracia, 24, segundo, y en el kiosco de El Debate.



FÁBRICA DE TEJIDOS DE SEDA Y ORNAMENTOS
TALLERES EXCLUSIVOS DE BORDADOS EN ORO, SEDAS Y FIGURA DE IGLESIA
para Ternos, Casullas, Palios, Mantos, Tunicas, Estandartes, etc., etc.
JUSTO BURILLO Y COMPAÑIA
CALLES DE LUIS VIVES, 5, ENTRESUELO, Y PAZ, 10
Tisús, Tercepelós, Espolines en oro, Plata y sedas.
Damascos, Telas para trajes corales, Albas, Roquetes, Gállices, etc., Esculturas y todo lo relativo al culto divino
VALENCIA ESPAÑA
DIPLOMAS DE HONOR Y MEDALLAS DE ORO
Zaragoza 1908 y Valencia 1909
EXPORTACION A LAS AMERICAS

FOLLETÍN DE EL DEBATE (46)
Los últimos días de Pompeya

Verán española de D. Isaac Núñez de Arenas.
Glauco otra ambición ni otro deseo que el amor; porque no existían para él atenienses los asuntos que, en los países libres, distraen de la pasión; porque el suyo no le llamaba a la arena de la vida política, porque la gloria no ofrecía contrapeso alguno al amor. Por eso desollaba éste entre todos sus proyectos; viviendo en la edad de hierro, se creían siempre en la de oro, destinados sólo a vivir y amar.
Al frívolo observador, que no se interesa más que por caracteres de relieve y cuyas facciones sean muy pronunciadas, quizá le parecerán estos dos amantes vacilados en un molde harto común; el que me vea, a veces verá falta de vigor en caracteres, enervados de intento. Con todo, acaso sea yo injusto con ellos, no haciendo resaltar más sus pronunciadas individualidades; pero al recalcar tanto su brillante existencia, parecida, si puede decirse así, a la de los pájaros, quizá me arrastra la previsión de las alternativas

que van a pasar y a que se hallan tan poco preparados. Precisamente aquella dulzura y alegría de su vida eran las que más contrastaban con las vicisitudes que les habían de sobrevenir. Menos hay que temer por la encina desnuda de flores y fruto, y cuyo tronco duro y vigoroso es a propósito para resistir la tempestad, que por los delicados ramos del mirto ó por los risueños racimos de la uva.
Muy adelantado iba ya el mes de Agosto; para el siguiente se había fijado el matrimonio; el umbral de Glauco estaba ya adornado de guirnalda y todas las noches derramaba ricas libaciones ante la puerta de Ione. Ya no existía para sus compañeros; siempre estaba con su amada. Por la mañana engañaban el calor del tiempo ocupados con la música; por la tarde huía de los paseos concurridos, para hacerse excursiones por el agua ó recorrer las llanuras llenas de viñedos, que se prolongan a la falda del Páral Vesubio. No volvió a temblar la tierra, ni los habitantes de Pompeya pensaron más en el terrible aviso que los dió el destino.
Glauco, en la vanidad de sus falsas ideas religiosas, miró aquella convulsión de la Naturaleza como una intervención especial de los dioses, menos en su favor, que en el de Ione. Ofreció sacrificios de gratitud en los templos de su fe, y hasta el altar de Isis se cubrió de sus guirnalda votivas. En cuanto al prodigio del mármol animado, se avergonzó del efecto que había producido en él; siempre le consideró obra de la magia humana; y el resultado le probaba que no era señal de la cólera de una diosa.
Todo lo que supieron de Arhaces fué

multitud, evitando todos los peligros, y no perdiéndose nunca en el laberinto de la ciudad; mas su principal gusto consistía en recorrer el jardín de Glauco y cuidar sus flores, porque ellas, al menos, correspondían a su amor.
A veces, se introdujo en el cuarto donde él estaba y promovía una conversación, que luego se apresuraba a interrumpir, porque él no sabía hablar más que de una cosa: de Ione; y este nombre en su boca, la causaba tormentos insuperables. Más de cuatro veces se arrepiñó del servicio que la había hecho, y de cuando en cuando se decía a sí misma: ¡si hubiera sucumbido, no la hubiera amado Glauco! Y entonces le asaltaban pensamientos terribles y sombríos.
Después de haber mostrado tanta generosidad, aún no conocía todas las pruebas que le estaban reservadas. Nunca se había visto delante de los dos, nunca había oído a aquella voz tan benévola para ella redoblar su dulzura hablando con otra mujer. El golpe que hirió su corazón al saber que Glauco amaba, al principio sólo la entristeció aturdiéndola; mas poco a poco tomaron sus celos una forma terrible y salvaje; se semejóron al odio y le infundieron ideas de venganza.
¿Véis el viento, que no hace más que mover la hoja verde prendida del ramo, mientras que al menor soplo hace revolver por doquiera a la hoja seca, marchita, y ya pisada? Así el Amor tiene sólo frescura para los felices; su mayor violencia no pasa de un juego; pero el corazón desprendido del árbol de la vida, el corazón que vive sin esperanza, que no tiene primavera en sus fibras, es despe-

dado y sacudido por el mismo viento que reserva las caricias para sus hermanos. No halla una rama de qué asirse; es arrebatao de pendiente en pendiente hasta que recobra la calma ó se sepulta en un charco.
La solitaria infancia de Nydia había endurecido su carácter antes de tiempo. Quizás las escenas de disolución a que concurriera, sin manchar al parecer su pureza, habían madurado sus pasiones. Probablemente no le inspiraron las orgías de Burbo más que repugnancia, y los banquetes del egipcio miedo; y, sin embargo, aquellos aires de corrupción pudieron dejar alguna semilla en su seno. Además, como la obscuridad favorece los sueños de la imaginación, es posible que su misma ceguera contribuyese a alimentar el amor de la infeliz joven con vagas ilusiones de delirio. La voz de Glauco había sido la primera que resonó melodiosa en sus oídos; sus favores la habían hecho una impresión profunda. Cuando él salió de Pompeya el año anterior, había conservado ella en su corazón el precioso recuerdo de cada palabra pronunciada por él, y cuando la decían que aquel amigo, aquel protector de la pobre ramilleteira, era el más elegante y gracioso de todos los jóvenes de Pompeya, sentía una dulce vanidad en traerle a su memoria. El mismo deber que se había impuesto de cuidar sus flores, servía para renovársela. La idea de él se mezclaba a todas sus más deliciosas impresiones, y cuando se negó a decirle objeto con que compararla a Ione, acaso era porque, en su concepto, cuanto había de dulce y de brillante en la Naturaleza, iba ya unido a la imagen.

(Se continuará)

EL DEBATE
Desempeño, n.º 12. MADRID
PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
Artículos industriales, 3 pesetas
Noticias, 2 pesetas
Reclamos, 1 peseta
En la cuarta plana, 1 peseta
En la quinta plana, 1 peseta
En la sexta plana, 1 peseta
En la séptima plana, 1 peseta
En la octava plana, 1 peseta
En la novena plana, 1 peseta
En la décima plana, 1 peseta
En la undécima plana, 1 peseta
En la duodécima plana, 1 peseta
TARIFA DE PUBLICIDAD
Los que se adelantados. Cada anuncio satisfará 10 cts. de impuesto. Se admiten en escuelas hasta las tres de la madrugada en la imprenta.
CALLE DE PIZARRO, 14.
TELÉFONO 335. APARTADO 466.

ANUNCIOS BREVES Y ECONÓMICOS

Dentro de esta Sección publicamos anuncios cuya extensión no sea superior a 30 palabras. Su precio es el de 5 céntimos por palabra. En esta Sección tendrá cabida la Bolsa del Trabajo, que será gratuita para las demandas de trabajo si los anuncios no son de más de 10 palabras, pagando cada dos palabras que excedan de este número 5 céntimos, siempre que los mismos interesados den personalmente la orden de publicación en esta Administración.

PARA EL CULTO
IMÁGENES, Pasos, Belenes, campanas, pídanse catálogos. Secundino Casas, Riera de San Juan, 13, segundo. Barcelona.
VARIOS
FÁBRICA de campanas y relojes públicos de los Hijos de Ignacio Morúa, Portal de Urbina, 2, Victoria.
VINOS y vermouths, expóntanse a todos los países. Mayner, Piz y Sugerías, Reus (Tarragona).
EL REY de los chocolates, fabricados por la casa Adolfo García, Exportador (Palencia). Exportación a provincias.
VINOS, cognac, oíén. con medallas de oro. Adolfo de Torres é hijo. Málaga.
GRAN surtido en baños, lavabos, waterclosets, calentadores, etc., etc. Tuberías para conducción de agua. Exportación a provincias. Lacomme Hermanos, Paseo de San Juan, 44, Barcelona.
GRAN fundición de campanas y fábrica de relojes de torre. Especialidad en jugos metálicos, con patente de invención. Casa fundada en 1824. Faustino Murga Zulueta. Victoria.
MAQUINAS de escribir "Urania". La más perfecta, sólida en construcción y sencilla en mecanismo. No comprar otra sin antes ver la "Urania", preferible a todas. Agente general: J. Rovira. Barcelona.
EXPORTADORES de vinos, aguardientes y licorosos. Luis C. Cordón. Jerez de la Frontera.
CARBONES minerales, antracita, cok, se exponen a precios de mina. Depósito de materias puras para abonos, de riqueza garantizada. Santa Clara, 26, Zamora.
VINOS finos de todas clases de R. López de Heredia y Compañía. Haro. Rioja.
AUTOMOVILISTAS. Accesorios, reparación, garantía. Sociedad Excelsior. Alvarez de Baena, 5.
SACERDOTE, ofrécese para preceptor ó lecciones bachillerato, a domicilio ó en academia. Razón, en esta Administración.
FÁBRICA de mosaicos hidráulicos. La Fabril Malagueña, de José Hidalgo Espidosa. Larios, 12, Málaga.
JOVEN ilustrado, empleado del Estado, ex sargento, desea administrar fincas, desempeñar cargo análogo. Razón: Jesús y María, 7, Colegio.
PROFESOR católico acreditado, se ofrece para lecciones bachillerato; enseñanza especial del latín. San Marcos, 23, principal.
SEÑORA buena edad desea servir de doncella en casa de poca familia ó sacerdote. Jorge Juan, núm. 4, panadería, informarse.
JOVEN diez y nueve años, empleado en ministerio, buena letra, se ofrece horas tarde, para oficina. Referencias inmejorables. Razón: Luis Ferrnanda, 25, 3 izquierda.
SINDICATO DE LA INMACULADA. — Es un sin trabajo modestos, costuras en blanco, planchadoras, sembreras, etcétera.
También desean colocación profesoras y señoritas de compañía.
Los avisos al Sindicato, San Bernardo, 7, principal, ó a casa de la secretaria, señorita María de Echarri, Juan de Mena, 16.
SEÑORA portuguesa, católica y joven, ofrécese para dama de compañía; ama de gobierno, para niños ó costura. Escribir María Osorio, San Marcos, 30, cuarto izquierda.
FEINADORA, viuda, cargada de familia, ofrece sus servicios, para dar pan a sus hijos. Ceferina Enche. Trafalgar, número 15, bajo.
PROFESOR práctico en la enseñanza en Colegios acreditados, se ofrece para lecciones del bachillerato en Colegios ó a domicilio. Razón, en esta Administración.

LOS TIROLESES. Empresa anunciadora. Romanones, 7 y 9.